

Referentenliste Freiwilligensymposium 2025

Alexander Schmid



Alexander Schmid, Jahrgang 1984, ist seit 15. November 2023 Präsident des Weißen Kreuz. Er stammt aus Terenten, wohnt mittlerweile in Natz-Schabs und ist verheiratet. Nach seiner Matura an der Handelsoberschule in Bruneck, folgte das Studium der Wirtschaftswissenschaften an der Universität Innsbruck. Er arbeitet als Verwaltungsleiter bei einem Südtiroler Unternehmen im Bereich Tiefbau. Seine Karriere beim Landesrettungsverein hat im Jahre 2005 begonnen. Anfänglich als freiwilliger Rettungssanitäter in der Sektion Bruneck, später auch als Jugendbetreuer und Bezirksjugendleiter. Im Jahre 2012 wurde Schmid erstmals in den Vorstand des Weißen Kreuzes gewählt, ab 2016 bekleidete er das Amt des Vizepräsidenten. In den Folgejahren war er auch Vorsitzender verschiedener Arbeitsgruppen, darunter Jugend, Ausbildung, Marketing, Design, Freiwilligenmanagement und Nachhaltigkeit. Auch heute noch ist Alexander Schmid als freiwilliger Rettungssanitäter aktiv und versieht regelmäßig Dienst in den Sektionen Bruneck und Sterzing.

Barbara Iseli Sczepanski



Barbara Iseli Sczepanski ist Beraterin der Beratungsgruppe für Verbands-Management (B'VM) in Bern und Geschäftsstellenleiterin des Vereins Labor-Kodex Schweiz im Mandat. Zuvor war sie als Kommunikationsfachfrau und Geschäftsleiterin in Verbänden und NGOs unterwegs, sammelte wertvolle Erfahrungen in internationalen Strukturen und in der Privatwirtschaft. Nach ihrem Masterstudium in Business Communication an der Universität Lugano und einem CAS in Organisationsentwicklung absolvierte sie den Diplomlehrgang zur Managerin von NPOs und Verbänden am engagiert sie sich freiwillig als Vorstands- und Arbeitsgruppenmitglied sowie als Revisorin in verschiedenen Vereinen. Als Geschäftsleiterin einer internationalen Austauschorganisation setzte sie sich sowohl auf strategischer wie auch operativer Ebene mit (online) Freiwilligenarbeit auseinander.



Evelyn Kirchmaier

Evelyn Kirchmaier ist Generaldirektorin bei Markas Srl, einem Dienstleistungsunternehmen mit Standorten in Italien, Österreich und Deutschland, das mehr als 12.000 Mitarbeiter beschäftigt. Die Generaldirektorin überwacht und koordiniert alle Abteilungen bei Markas (Verwaltung und Finanzen, Personalwesen, Produktion, Vertriebsmanagement, Qualität, Einkauf und Informationssysteme). Dr. Kirchmaier ist außerdem Mitglied in mehreren Gremien und Ausschüssen in Italien und Österreich.



Ivo Bonamico

Nach dem Studium der Rechtswissenschaften an der Universität in Bologna, berufliche Stationen in Mailand und Bozen für ein international tätiges Dienstleistungsunternehmen. Seit 2001 Direktor des Landesrettungsvereins Weißes Kreuz, der mit über 500 Angestellten und rund 4.000 Freiwilligen zu den wichtigsten Rettungsorganisationen in Italien und zu den größten Vereinen in Südtirol zählt. Bonamico ist seit 2010 außerdem Direktor von Heli - Flugrettung Südtirol und seit 2015 Generalsekretär von Samaritan International, dem Zusammenschluss der europäischen Hilfsorganisationen mit Mitgliedern in über 20 Ländern. Ab 2018 war Ivo Bonamico als erster Präsident wesentlich am Aufbau des Dienstleistungszentrums für das Ehrenamt Südtirol (DZE) beteiligt und im Jahr 2021 wurde er von der Tageszeitung Dolomiten zum Manager des Jahres in Südtirol gewählt. Absolvent des Diplom-Lehrganges für NPO-Management des Verbandsmanagement Institutes (VMI) der Universität Freiburg (CH).



Johannes Guger

Johannes Guger, Leiter der Abteilung Soziale Teilhabe und Freiwilligkeit, ist im Österreichischen Roten Kreuz u.a. für die Koordinierung und Weiterentwicklung von Aspekten des Freiwilligenmanagements bzw. der Freiwilligenkoordination zuständig. Gemeinsam mit den Landesverbänden entwickelt er dabei diverse Maßnahmen und Initiativen, die darauf abzielen, das Umfeld und die Rahmenbedingungen für Freiwillige zu optimieren und das Österreichische Rote Kreuz als zentrale Freiwilligenorganisation zu positionieren. Dazu zählen z.B. Gewinnungsinitiativen, onboarding Prozesse oder Bindungs- und Motivationsmaßnahmen.

Johannes verfügt über 20 Jahre Erfahrung im NPO-Bereich; er war nach seinem Studium der Wirtschafts- und Sozialwissenschaften zuerst im Consulting-Bereich tätig und dann in der internationalen Rotkreuz-Arbeit. Zu seinen zentralen Themen zählen neben Freiwilligenmanagement insbesondere Organisationsentwicklung und Strategieimplementierung bzw. hat er umfassende Erfahrung in Projektentwicklung und -management.

Markus Gmür



Prof. Dr. Markus Gmür ist seit Oktober 2008 Direktor Forschung des Instituts für Verbands-, Stiftungs-, und Genossenschaftsmanagement (VMI), Inhaber des Lehrstuhls für NPO-Management sowie akademischer Leiter des Executive MAS für NPO-Management an der Universität Freiburg/CH. Von 2015 bis 2019 war er außerdem Vize-Rektor der Universität für die Bereiche Weiterbildung, Alumni und Fundraising.

Sergio Bonagura



Sono impegnato nell'associazionismo da quanto ero studente. Ho maturato nel corso degli anni diverse esperienze nell'associazionismo sia a livello locale che nazionale. Con la nascita del CSV/DZE ho assunto la funzione prima di vicepresidente, nel corso del primo mandato, e poi di Presidente dal 2021. Questi anni sono stati molto stimolanti e mi hanno consentito di sviluppare nuove competenze che mi sento di mettere ancora a servizio della nostra comunità attraverso il costante lavoro del CSV/DZE. Fare parte del direttivo del CSV/DZE è un privilegio che dà la possibilità di avere un punto di osservazione sulle attività delle organizzazioni del Terzo Settore, che garantiscono con il loro impegno la coesione socioculturale della nostra bellissima Provincia. Al contempo è una grande responsabilità verso tutti i nostri associati che implica preparazione, equilibrio e capacità di rispondere alle sfide attuale ed a quelle future.